

EDICION DE LA NOCHE

Actualidades

Agravación de la crisis vinícola en la provincia

Cada día se agrava mas la crisis vinícola en la provincia.

La filoxera y la paralización en la venta de vinos, parece que se han puesto de acuerdo para destruir esta gran riqueza.

Tres cuartas partes del vino de la anterior cosecha, están en las bodegas sin encontrar comprador.

Los cosecheros no tienen vasijas para almacenar la próxima cosecha, que se presenta abundante.

El único refugio que tenían en su desgracia, era el de quemar los vinos y, como habíamos presumido, se ha iniciado la baja en los alcoholes.

De una revista profesional, copiamos los siguientes datos que desconuelan:

«Alcoholes.— Sigue acentuándose la baja a medida que los cosecheros de vinos van entregándolos a la destilación.

En algunas comarcas todavía muestran resistencia, pero en la mayoría los ofrecen para la fabricación del alcohol, como único medio de poderle dar salida y estar en condiciones para recoger los de la próxima cosecha, que promete ser excelente.

Hé aquí las cotizaciones: Alcohol de vino sin refinar de 94 a 95 grados, a 63 pesetas hectólitro. Idem de id. 88 a 93 grados, de 22 3/4 y a 24 reales cántaro, los 88° (10.77 litros cántaro).

Holanda corriente de 67 grados, a 18 reales cántaro.

Alcohol de orujo de 38 a 90 grados, a 20 1/2 reales.

Holanda de 67 grados, a 15 1/2 reales.»

Si la baja continua acentuándose, el desastre será completo, porque ni el vino ni el alcohol encontrarán el consumo que necesitan.

Los pueblos mas ricos de la provincia, están angustiadísimos con esta crisis tan ruinosa.

Es preciso pensar seriamente en su remedio.

Desgraciadamente no hay espíritu de asociación para acometer los remedios que en este caso revisten un caracter excepcional de urgencia.

Los poderes públicos no están habituados en España a conjurar estos conflictos: pierden el tiempo generalmente en informes y comisiones para no hacer nada.

El conflicto se impone, con fuerza irresistible; se pierde una gran riqueza y quedan en la mayor ruina miles de familias.

Es preciso dejarse ya de teorías y de vaguedades.

Pensemos en remedios prácticos para imponerlos pronto y con decisión.

Lo peor será cruzarse de brazos ante una catástrofe que amenaza con extinguir tan grande riqueza regional.

MADRID AL DIA

No sé cuantos días hace ya que vienen hablando los periódicos del banquete que se prepara en honor de Garibaldi. Garibaldi es uno de los muchos que pasean sus borracheras por Madrid, un pobre hombre al que el alcohol se le ha subido a la cabeza. Hay quien se indigna por esta apoteosis que del vicio se trata de hacer en la miserable personalidad de Garibaldi; hay quien tiene ese banquete por la prueba mayor que de su rebajamiento y de su imbecilidad puede dar un pueblo.

Mi amigo Zahonero que ha votado en contra de tal banquete y que por los pasillos de la Cámara ha protestado, con su natural ve-

hemencia, contra esa inmoralidad, viendo que sus ideas no tienen seguidores ha exclamado con la mayor indignación:—O yo estoy loco, ó lo están todos los que me escuchan.

Y no hay nada de eso, no, no hay nada de eso. Ni V., querido D. Pape, deja de ver las cosas con claridad, ni los jaleadores del banquete con incumplimiento. Lo que hay es que los puntos de vista de entrambos son completamente distintos; para V. son reprobables los medios, para los otros son altamente plausibles los fines. No se trata de celebrar a un borracho, se trata de ridiculizar, valiéndose de un borracho, a los que en estos días están bajo la fiebre de los banquetes. Aquí hemos visto que porque a Fulanito le ha salido bien la elección, ó por que le han dado una credencial de alcantarillero, ó porque de mala manera ha conseguido pescar un acta, ó porque a su mujer la han hecho estancquera, los más grandes insignificancias de la política y de la sociedad, especialmente de la política, han sido obsequiadas con aparatosos banquetes. Contra eso, que ya es un vicio, era preciso ir de alguna manera, esgrimir algún arma, y se ha descubierto que nunca tendría mejor empleo el arma del ridículo, una sátira viva, dolorosa, cruel, en cuyo espejo se miraran los muchos que sueñan con los banquetes.

Un día del que pudiéramos llamar prólogo de la Restauración, se organizó una manifestación sifonista contra el caballero D. Amadeo y su virtuosa consorte, aquella manifestación de las peinetas que tan pintorescamente describe en sus «Pequeñeces» el ilustre P. Coloma. ¿Y cómo terminó aquello? Pues terminó con el ridículo: el gobernador de Madrid alquiló a unas meretrices y las lanzó en medio de aquellas señoras que trataban de manifestarse, é inmediatamente se inició el desfile y quedó el Prado completamente limpio de todo estorbo alfonsino.

Pues bien: las meretrices de entonces están representadas por el Garibaldi de ahora. Después de ese banquete, si es que se perpetra, dudamos mucho que ninguna persona de buen sentido, a no ser de las que por su autoridad están ya libres de las comparaciones enojosas, se preste a semejantes agasajos. Ya se han recogido las tarjetas para algunos que había proyectados, porque nadie que sea decente, quiere estar a la altura de los barrenderos y del Garibaldi banqueteados solemnemente y apartadamente, con el aparato de los brindis, en Madrid. Algo se ganará con ello; los que perderán, por lo que dejen de comer y de beber en sus fondines, son los arrendatarios de los Viveros; pero ¡qué remedio ni en este ni en ningún caso puede servirse a dos señoras y la honestidad pública exige que se haga algo contra ciertos banquetes, aunque se fastidien los fondistas...

PEÑAFLO.

Madrid, 19-6-1901.

Boletín Provincial de Hacienda

19 Junio 1901.

Ingresos de hoy.

	Plas.	cts.
Derechos reales.	699	40
Industrial defraudación.	65	32
Impuesto sobre pagos.	22	40
Contribución sobre utilidades.	67	55
Consumos de Alhama.	2000	>
Total.	2854	69

Pagos para mañana

Remesa a la depositaria de Hacienda de Cartagena.	200000	.
Devoluciones de depósitos.	1146	08
Al Administrador del Penal de Cartagena.	484	09
A D. José María Conejero.	698	26

Libramientos recibidos:

De Hacienda, uno importante 213'10 pesetas a favor del Sr. Interventor de Hacienda.

De Gobernación, tres importantes 968'84 pesetas a favor del Sr. Jefe de Telégrafos y D. Diego Fernández.

De Instrucción pública y Agricultura, cuatro importantes 2575 pesetas a favor de D. Juan Martínez, D. José Benavente y dos José Calvo.

AGUILAS

La temporada de baños.—Nuevo hospital.

Sr. Director de LAS PROVINCIAS DE LEVANTE. Muy Sr. mio: Próxima la época de los festejos populares que este Ayuntamiento lleva a cabo con el valioso concurso del comercio y clases industriales de la villa, la comisión especial designada con tal objeto, no economiza labor para llevar a la práctica una variada combinación de fiestas que, separándose del molde habitual, den solaz y recreo a las numerosas familias que, procedentes de Murcia, Totana, Lorca, Orihuela y todos los demás pueblos que comprende la fértil ribera del Almagrera, acuden en la temporada de

verano a disfrutar de nuestras deliciosas y hermosas playas.

Cada año es mayor el número de bañistas que a Aguilas acuden, y mayor es tambien cada año el celo que la comisión despliega para dejar satisfechos a los que a honrarlos vienen.

Las condiciones higiénicas de este pueblo son la mayor garantía que al forastero puede ofrecerle, puesto que ellas podrian constituir el primero y único aliciente; pero si bien el bañista a lo que principalmente aspira es a su tranquilidad y a su asco, no huelga, para mayor estímulo, el que se le procuren ratos de amena distracción, que alejen de su ánimo la nostalgia del ocio.

Ya están en prensa los caprichosos programas con que la comisión se propone anunciar la variedad de fiestas que proyecta y hechas las convenientes gestiones cerca de las compañías de los ferrocarriles, a fin que se ofrezca al público una tarifa reducida de precios y una combinación estudiada, en los trenes que faciliten la cómoda y económica circulación de viajeros.

A fuer de imparciales cronistas, podemos asegurar que si la comisión realiza los proyectos que se propone llevar a la práctica, es indudable que Aguilas, como estación de verano, ha de ser ciertamente la mejor del litoral.

Ya se están acumulando los necesarios materiales para emprender en plazo breve las obras del magnífico Hospital de Caridad, que con plausible entusiasmo proyecta construir una sociedad de piadosas señoras que, ayudadas por el Ayuntamiento, pretenden dotar a este pueblo de un establecimiento tan indispensable a las necesidades públicas, que pueda albergar en su seno a los mil desgraciados, que, víctimas del infortunio, necesitan el amparo de sus semejantes.

El desinteresado concurso de D. Alfonso Moreno Lopez, que gratuita y espontáneamente ha donado al pueblo una superficie de terreno de muchos metros cuadrados, para la construcción del hospital, ha de encontrar sin duda alguna el apoyo de sus convecinos, que secundado de una manera admirable por el caritativo sentimiento de varias señoras dirigidas por la filantrópica D.ª Francisca Garriga, esposa de D. Juan Gimenez, pueda dar cima a obra tan meritoria. El pueblo, en general, animado por el mismo sentimiento, no regateará tampoco medio alguno de cooperar al anónimo fin de la obra en proyecto.

Dignísima es por todos conceptos tal iniciativa, y no menor aplauso merecen los que a secundarla se inclinan. Realícese la obra, que el pueblo, y sobre todo las clases manoseadas, les han de dar el parabién merecido, junto con nuestro aplauso y con el de todo aquel que por el engrandecimiento de este pueblo se interesa.

Haeta mi nueva informacion, se repite de usted afectisimo s. a. q. b. s. m.

CORRESPONSAL

La exportación agrícola

Durante la última pasada semana, se han exportado por el puerto del Grao de Valencia:

Naranja, 13.860 cajas; cebolla, 2.815 idem; patatas, 2.016 id.; tomate, 21.689 bultos.

Naranja

Van aún esta semana 8.243 cajas a Liverpool, 260 a Londres, 3.190 a Manchester, y 1.105 a Bristol. En la Ribera solo trabajan dos ó tres confeccionadores, y la casi totalidad de la exportación procede de la Plana. La temporada de naranja está concluida, y los pocos picos que podrán embarcarse ya no vale la pena mencionarlos.

En Londres se han cotizado a 22 chelines las cajas de 720 naranjas.

Tomates

Las expediciones son de 21.451 bultos. Habían principiado las compras en Gandía con bastante moderación; pero bastó recibir el sábado algun telegrama de ventas regulares de pequeñas partidas para que los precios subieran inmediatamente, y de 10 reales que se compraba el viernes, se elevaron a 12 y hasta 16 reales la arroba. Esta competencia absurda entre exportadores no puede ser sino un motivo más de nuevas pérdidas para ellos.

SIERRA ALMAGRERA

17 Junio.

En estos días retiraron de la mina «Rafaela» unos 4900 quintales de minerales ricos y pobres, y de la mina «San Diego» 171 quintales de las clases ricas.

En la mina «Observacion»—«Rescatada» se trabaja con regular actividad, en la explotación de su potente filón «Jaroso», y aprovechamiento de escombros de rellenos, los que vienen rindiendo grandes cantidades de mineral, llamado vulgarmente molineras, al mismo tiempo que una producción regular de las clases ricas.

La renombrada empresa bilbaína parece demostrar que trabaja con toda actividad en las minas que por su cuenta tiene ya empen-

didos los trabajos, tanto en las del barranco Jaroso, como en las Francés.

Dieron principio en la mina «Angeles» a los trabajos de apertura de anchuron para el quinto tiro, en el pozo «Esperanza» de las mismas, continuando seguidamente la perforación y profundización de dicho quinto tiro hasta donde lo permitan las aguas.

En la excelente mina «Santa Isabel» se está colocando en la actualidad una potente caldera con su máquina de vapor, con la cual se aumentará el número de operarios, tanto en el interior como en el exterior, y seguramente será mayor su producción, pues su importante y rico filón continua en muy buenas condiciones de mineralización.

La mina «Convenio de Vergara», continua, pues, el denominado «Centro», en su avance a Norte, la explotación aumenta su metalización.

Se asegura que dentro de breve plazo renunciará sus trabajos la Fandición de Santa Ana, perteneciente a D. José Soler Gomez, en Villaricos.

Se viene notando una regular y activa marcha en las máquinas desagadoras de la sierra, continuando por lo tanto las aguas bajando, en el barranco Jaroso, unos cinco centímetros cada 24 horas; además llena de esperanza a todos los mineros, el ver con la rapidez que avanza el segundo cuadro de segunda planta, pues en la actualidad tiene perforados 56 m. y según las noticias que tengo, en llegando a los 60 se instalarán los aparatos necesarios en dicho taladro para la extracción de aguas.

CORRESPONSAL

La baja del pan

Continua bajando el precio de los trigos, pero no baja el precio del pan; baja anhelada tan justamente por nuestras clases trabajadoras.

Parece que hay acaparamiento de trigo, para comprarlo barato de los labradores y vender la harina cara al pueblo consumidor.

Nuestras autoridades se cruzan de brazos y este agio es una amenaza para la alimentación de los pobres.

Los negocios no tienen entrañas y de ahí surgen las más terribles guerras sociales.

Si no se adoptan medidas eficaces, tememos que el pan continúe caro aun en la misma época en que el trigo se compra barato al pobre labrador.

Hé aquí un asunto para que los hombres que se jactan de ser amigos de los obreros acudan a favorecerlos, cooperando a la baja del pan, que es el principal y casi único alimento de los pobres.

¿Dónde están los patriotas?

Nada tan humanitario como procurar alimentación barata a los que ganan fatigosamente un escaso jornal; el pan debe bajar de precio, porque ha bajado el del trigo.

¿Qué artes ha inventado la codicia de los hombres para impedirlo?

Eso es lo que hay que averiguar y eso es lo que hay que combatir.

Nosotros, que amamos de veras al obrero, lucharemos en su favor y pedimos con justa razón y fundamento la baja en el precio del pan.

DESDE YECLA

Compañía dramática.—Estrenos.—Obra de un yeclano.—Secretario.—Misa nueva.

Signe actuando con el beneplácito del público en el teatro Concha Segura la numerosa compañía dramática que dirige el primer actor D. Miguel Muñoz, y en la que figura como primera actriz D.ª Asunción Echevarría.

Se ha estrenado con gran éxito «El Loco Dios» de Echevaray, y otras obras de aplaudidos autores.

También se han puesto en escena el magnífico drama de Dicenta «Juan José» y últimamente «El Gran Galeoto» del insigne Echevaray.

Todas ellas han sido admirablemente interpretadas.

Entre las obras que han de ponerse en escena en las noches sucesivas, figurará el estreno del drama en un acto y en prosa, original del periodista yeclano D. Maximiliano G. Soriano, «Realidades», premiado en uno de los certámenes literarios del Ateneo de Lorca.

Ha sido nombrado secretario de este Excelentísimo Ayuntamiento nuestro distinguido amigo y joven abogado D. Fausto Maestro, director de la revista literaria «Aunarelas».

Ha rezado su primera misa en la iglesia parroquial del Niño Jesús de esta ciudad, nuestro amigo el joven presbítero D. Victor Lledó Martínez.

José Daniel.

19 Junio 1901.

Banco de Cartagena

El Consejo de Administración de esta Compañía, en vista del desarrollo de las operaciones de la misma, ha acordado pedir a los Sres. Accionistas un dividendo pasivo equivalente al 25 por 100 del capital puesto en circulación.

Este dividendo se hará efectivo en tres plazos, en la forma siguiente:

- 1.º Un 10 por 100, del día 25 del actual al 10 de Julio próximo.
- 2.º Un 5 por 100, del día 15 al 31 de Diciembre próximo.
- 3.º Un 10 por 100, del día 15 al 30 de Junio de 1902.

Los ingresos podrán hacerse en Cartagena en la Caja de la Sociedad, y en los Bancos Asturiano de Industria y Comercio, de Gijón, de Bilbao y del Comercio.

Al hacer el ingreso deberán presentarse en la Caja los resguardos provisionales. Madrid 11 Junio de 1901.—El Secretario del Consejo de Administración, J. Payá.

Los riegos en España

En dos y medio millones de hectáreas se calcula la extensión regable de nuestro territorio, de los cuales solo en poco más ó menos de la tercera parte (90.000 hectáreas) se ha implantado la mejora, quedando por implantar en 1.600.000, cuyo coste de obras se supone no pasará de 500 millones de pesetas.

De la potencia regable de los pantanos y canales hoy existentes, solo se aprovecha el 66 por 100, y se podría con ellos regar 70.000 hectáreas más si se preparasen para el cultivo nuevos terrenos ó se terminaran algunas obras. Estos datos ponen bien de manifiesto la importancia de los riegos.

Notas del día

Pedro A. Berenguer

No hace mucho que di cuenta de que Don Pedro Delgado, aplaudidísimo actor que cosechó tantos laureos, andaba por esas tierras casi casi mendigando, porque quien tanto honró al Arte no tenía ni un ochavo.

Ahora leo que otro Pedro, que alcanzó fama de sabio y cuya muerte reciente la España culta ha llorado, al descender al sepulcro entre alabanzas y aplausos, su recuerdo solamente a su familia ha dejado, pues lo mismo que el actor de que más arriba hablo, el insigne Berenguer tampoco tenía un cuarto.

Algunos admiradores de este notable murciano, con el fin de socorrer a su familia, han pensado rifar el original de un magnífico retrato del héroe Ruiz Mendoza, gallardamente pintado por el ilustre Benlliure, el escultor valenciano, que Berenguer conservaba como otros el oro en paño.

A tal extremo las cosas en nuestra patria han llegado, que en estas grandes vergüenzas nadie ve nada de extraño.

Aquí donde los toreros llegan a ser millonarios, donde los tontos con suerte logran puestos elevados, donde los vagos de oficio viven bien y mueren hartos, es una cosa corriente que sucumban olvidados por todos, los que a la patria con sus talentos honraron, sin que tiemblen las esperas ni que se estremeza un átomo.

Como este de Berenguer y el de D. Pedro Delgado, sin ser preciso esforzarse se pueden citar mil casos; y no es esto lo peor, lo peor es lamentarnos de que ocurra lo que ocurre y remedio no pongamos.

Por eso en España hay tantos genios malogrados, tantas glorias olvidadas, tanto talento eclipsado, y por eso aquí es mejor ser torero que ser sabio, ser audaz que ser modesto y más que abeja ser zángano.

Don Gil